

## Notre sélection sur la blogosphère financière française

NOM DU BLOG	ADRESSE INTERNET	NOTRE AVIS
Café de la Bourse	<a href="http://www.cafedelabourse.com">www.cafedelabourse.com</a>	Ce blog communautaire travaille avec une centaine d'auteurs, notamment des investisseurs qui viennent partager leur analyse des marchés financiers. A son actif, la recommandation sur Securidev l'an dernier (+45% depuis décembre).
Démystifier la finance (Georges Ugeux)	<a href="http://finance.blog.lemonde.fr">finance.blog.lemonde.fr</a>	Les billets très argumentés de l'ancien numéro deux de la Bourse new-yorkaise livrent une analyse perçante sur la crise et sur le secteur financier en particulier.
Denisstto	<a href="http://denisstto.eu">denisstto.eu</a>	Ce blog, très apprécié par les professionnels des salles de marché, propose à la fois des billets d'humeur et des analyses financières.
Entre initiés	<a href="http://bourse.blogs.challenges.fr">bourse.blogs.challenges.fr</a>	Le blogueur Bourse de <i>Challenges</i> , qui s'attache à la valeur réelle des sociétés, propose chaque semaine un focus sur une valeur française, comme Euromedis en mai (+12% depuis, malgré la crise).
Le Blog finance	<a href="http://www.leblogfinance.com">www.leblogfinance.com</a>	Ce blog participatif est assez généraliste (actions, devises, obligations...), proposant à la fois de l'analyse technique et de l'analyse fondamentale.
Parthenon	<a href="http://bourse-parthenon2.blogspot.com">bourse-parthenon2.blogspot.com</a>	Un site d'analyse technique suivi par de nombreux professionnels, qui cherche à anticiper les tendances de moyen terme, comme il l'a fait pour le krach estival.

►►► tel avis peut faire décaler le cours, au profit de l'auteur du blog. Par ailleurs, la profusion des pages boursières et financières est telle qu'il est facile de s'y perdre, surtout que chaque blog affiche une liste de blogs amis à consulter, créant ainsi un réseau presque indémêlable. Certains ne sont d'ailleurs plus alimentés depuis plusieurs mois, voire plusieurs années, parce que leur auteur a jeté l'éponge ou qu'il a trouvé une autre occupation. Il faut donc commencer par faire le tri : « On peut distinguer trois grands types de blogs : ceux d'analyse fondamentale ou macroéconomique, ceux d'analyse technique et les "forex", ces derniers étant essentiellement des aspirateurs à publicité », résume David Koskas, le fon-

*« Aux analystes et économistes en poste, les blogs offrent une tribune idéale. »*

Vincent Ganne, analyste marchés.

dateur de Blogfinance, lancé dès 2005. Les premiers proposent aux internautes de partager leurs analyses sur des thèmes parfois ardu, et en donnant une grille de lecture inédite, alors que les autres sont plus spécialisés.

### Rêve américain

On peut aussi classer les blogs en fonction de leur auteur : « Il faut repérer les blogs de professionnels ou d'ex-professionnels, souvent plus intéressants. La plupart des analystes et économistes en poste ont un droit d'expression assez limité en dehors de leur entreprise, car la recherche économique et financière est payante et destinée avant tout aux investisseurs institutionnels, alors il n'est pas possible de la communiquer librement. Les blogs leur offrent une tribune idéale », analyse Vincent Ganne, analyste marchés pour le site TradingSat.

Comme la blogosphère est beaucoup plus développée aux Etats-Unis qu'en France, les internautes anglophones peuvent consulter les sites anglo-saxons, comme les américains Business Insider ([www.businessinsider.com](http://www.businessinsider.com)) ou The Big Picture ([www.ritholtz.com/blog](http://www.ritholtz.com/blog)). Ces blogs sont généralement tenus par des professionnels ou des universitaires très bien informés et très influents auprès des investisseurs institutionnels et de l'opinion publique d'une manière générale.

En France, l'exemple le plus proche du modèle américain est le blog de

Georges Ugeux, ancien vice-président de la Bourse de New York, sur le site du journal *Le Monde*, intitulé Démystifier la finance, et qui analyse en ce moment la crise grecque et les problèmes qui en découlent dans la zone euro. « Mais d'autres blogs financiers manquent d'objectivité, car ils sont avant tout un moyen d'exprimer une conviction intime plus qu'une véritable analyse. Généralement, le mode d'expression permet d'observer rapidement s'il s'agit d'un blog polémique ou d'un blog analytique », décrypte Vincent Ganne. Il faut aussi regarder l'ancienneté du blog, la fréquence des publications, les commentaires laissés par les internautes pour juger de sa pertinence.

Enfin, l'internaute doit choisir son ou ses blogs favoris en fonction de son profil et de ses besoins : recherche-t-il de l'analyse technique, pour faire du trading à très court terme, des conseils boursiers plus fondamentaux, comme sur le blog d'Eric Galiègue sur Challenges.fr, ou des blogs plus généralistes traitant de Bourse mais aussi de patrimoine au sens large, afin de s'occuper de ses finances. « Et naturellement, les informations et conseils diffusés sur les blogs sont à prendre avec des pincettes. Il reste indispensable de contacter son conseiller financier en cas de doute », rappelle Anne-Claire Bennevault. Car aucun blog ne le répétera assez : Internet est comme les marchés financiers, c'est un monde impitoyable. **Damien Pelé**

### A FAIRE

#### SE RENSEIGNER SUR L'AUTEUR

► Comme on trouve de tout sur Internet, mieux vaut se renseigner sur l'auteur du blog : qui est-il ? Quelles sont ses qualifications, sa profession, passée ou actuelle ? Des éléments qui figurent généralement en page d'accueil ou dans un onglet « A propos ».

### A NE PAS FAIRE

#### SUIVRE NAÏVEMENT LES ANALYSES TECHNIQUES

► L'analyse graphique est un des thèmes préférés des blogueurs français, qui n'hésitent pas à présenter chaque jour leurs opérations boursières avec des termes ou des acronymes barbares. Attention, il est essentiel de comprendre l'analyse pour valider le raisonnement du blogueur.